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С 9 по 12 октября деле-
гация Алтайского края 
во главе с заместите-
лем председателя пра-
вительства региона 
Александром Лукьяно-
вым приняла участие в 
работе XXVI Российской 
агропромышленной выс-
тавки «Золотая осень –
2024».

На стенде Алтайского края 
представлен продовольствен-
ный потенциа л региона: 
брендовые продукты и но-
винки от 50 предприятий 
края.

В рамках выставки с Днём 
работника сельского хозяй-
ства и перерабатывающей 
промышленности поздравил 
аграриев председатель Пра-
вительства России Михаил 
Мишустин и вручил отли-
чившимся государственные 
награды. Среди них – жители 
Алтайского края Лилия Под-
дубнова и Валерий Барлетов.

Лилия Васильевна Поддуб-
нова больше 20 лет работает 
оператором машинного дое-
ния в колхозе «Фрунзенский» 
Завьяловского района, она 

стала заслуженным работни-
ком сельского хозяйства РФ. 
Валерий Викторович Барле-
тов – тракторист-машинист 
в филиа ле Федера льного 
Алтайского научного центра 

агробиотехнологий (ФАНЦА) 
в Павловском районе – полу-
чил орден Почёта.

Управление ветеринарии 
А лтайского края отмети-
ли дипломами и золотыми 

медалями. Благодарностью 
Минсельхоза России за вклад 
в развитие агропромышлен-
ного комплекса награждена 
начальник управления вете-
ринарии по Тальменскому 
району Галина Лапшина.

Стенд Алтайского края по-
сетила первый заместитель 
министра сельского хозяйства 
страны Елена Фастова. Она об-
судила с Александром Лукья-
новым перспективы развития 
АПК региона, приоритетные 
направления господдержки 
отрасли. Александр Лукьянов 
и министр сельского хозяй-
ства Алтайского края Сергей 
Межин встретились с руко-
водителем Агрохимической 
службы Российской Федера-
ции Лидией Бакуменко. Они 
определили основные векто-
ры работы регионального цен-
тра по мониторингу состоя ния 
почв, сохранению плодородия, 
воспроизводству и рациональ-
ному использованию земель 
сельскохозяйственного на-
значения. Также приняли 
участие в оперативном шта-
бе Минсельхоза России, где 
обсудили предварительные 
итоги работы растениеводства 
в этом году.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

12 октября на Алтайский 
край обрушилась непого-
да – дождь, переходящий в 
снег, а потом резкое похо-
лодание. В результате все 
вокруг покрылось ледяной 
глазурью: дороги, дома, 
деревья с неопавшими ли-
стьями, осенние цветы, 
провода. В Барнауле такие 
природные катаклизмы 
спровоцировали порядка
84 различных происше-
ствий: от отключения 
света до падения деревьев.

В����� �������
По данным алтайских синоп-

тиков, в Барнауле выпало 18,2 мм 
дождя и мокрого снега, что состав-
ляет половину месячной нормы, 
температура понизилась до -2 0С. 
За ночь весь краевой центр превра-
тился в ледяной городок.

Для ликвидации последствий 
непогоды в Барнауле была создана 
оперативная аварийная группа, 
в которую вошли 509 человек и
197 единиц техники.

В субботу утром в Барнауле об-
леденела контактная сеть элек-
тротранспорта, поэтому встали 
трамваи и троллейбусы. Специа-
листам пришлось очищать 124 км 
трамвайной сети механическим 
способом. Первым делом восстано-
вили движение трамваев № 1 и 2, 
затем остальных. К утру понедель-
ника на линию вышли все восемь 
трамвайных и три троллейбусных 
маршрута.

Также на территории города про-
изошло 12 аварийных ситуаций на 
линиях электропередач, 13 октя-
бря отключалась электроэнергия 
в пригороде. Без света оказались 
жители в поселках Центральный, 
Бельмесёво, Мохнатушка, Черницк, 
Борзовая Заимка, а также мкр-н 
Сибирская Долина.

Как рассказали в компании 
«Россети Сибирь», на ЛЭП, питаю-
щей поселки Бельмесёво и Мохна-
тушка, заменили поврежденную 
опору и отремонтировали провод. 
Но из-за бушующей непогоды слу-

чались новые аварии, которые 
оперативно приходилось устра-
нять.

Октябрьские заморозки и 
тяжелый мокрый снег вызвали
44 случая падения деревьев и
21 – крупной ветки. В результате 
чего было повреждено 23 автомо-
биля. Работы по распилу и вывозу 

упавших стволов продолжились 
и в понедельник.

Все барнаульские дороги и ули-
цы превратились в каток. Пешехо-
дом приходилось передвигаться с 
большой осторожностью по тро-
туарам, чтобы не поскользнуться 
и не получить травму. А автовла-
дельцам – внимательно следить 

за дистанцией и скоростным 
режимом, потому что при такой 
погоде в разы выросла вероятность 
ДТП. За 12–13 октября произошло 
38 зарегистрированных в ГАИ ДТП.

По информации администра-
ции Барнаула, на очистку улиц, 
тротуаров и их посыпку 12 и 
13 октября направили порядка

100 рабочих и 68 единиц техники. 
781 дворник убирал придомовые 
территории от наледи.

Также в выходные дни вышли 
на уборку своих прилегающих 
территорий 1445 городских пред-
приятий, были задействованы
1247 дворников и 9 единиц техники.

(Окончание на 3 стр.)

Земснаряд вышел в рейс
В Барнауле углубляют дно Оби в районе городских 

водозаборов.
Предстоит извлечь со дна Оби около 100 тыс. кубометров 

осадочных пород. Работы ведут с помощью земснаряда. Он 
мощным насосом забирает со дна смесь воды и грунта, а 
затем по плавучему пульпопроводу перекачивает ее в район 
русла с большой глубиной.

В 2024 году городские власти поставили задачу извлечь 
со дна Оби порядка 60 тыс. кубических метров грунта на 
водозаборе № 1 и около 40 тыс. кубических метров на во-
дозаборе № 2.

Чистка русла Оби в районе водозабора № 1 проводится 
ежегодно, у водозабора № 2 – один раз в два года. Такая про-
филактика помогает обеспечить надежную работу системы 
городского водоснабжения.

Константин ГРИШИН

Переехали
в новые квартиры

Алтайский край стал одним из двух регионов Сибири, 
где досрочно завершились программы по расселению 
аварийного жилья.

Об этом было сказано на заседании Совета при полпреде 
президента России в СФО Анатолии Серышеве. На нем под-
вели предварительные итоги реализации нацпроектов в 
течение пяти лет, пишет региональный Минстрой.

За этот период в 15 городах и районах Алтайского края 
переселено более 9,5 тыс. человек, которые проживали в 
домах, признанных аварийными до 2017 года. Это порядка 
150 тыс. кв. м.

Сегодня в регионе готовятся к расселению дома, признан-
ные аварийными в 2017–2021 годах.

За пять лет в Сибири расселили людей, проживавших на 
почти 2 млн кв. м. Условия проживания улучшило более 
110 тыс. человек.

«Стимулирующие меры поддержки строительной отрасли 
позволили сохранить и нарастить темпы работ и в целом 
способствовали повышению доступности жилья. В Сибири 
за 5 лет введено более 41 миллиона квадратных метров 
жилой площади», – отметил Анатолий Серышев.

События на Украине
Об основных событиях 963-го дня специальной воен-

ной операции России.
Российские войска освободили Михайловку в ДНР, сооб-

щило Минобороны РФ.
За 13 октября отражены 18 контратак, ВСУ потеряли до 

1805 военнослужащих. Поражены инфраструктура военного 
аэродрома, склады украинских беспилотников.

Продолжается разгром группировки противника, вкли-
нившейся на территорию Курской области. На этом направ-
лении за сутки Киев потерял более 300 бойцов, 7 танков, в 
том числе два Leopard.

ВСУ с помощью БПЛА атаковали село Отрадное в Белго-
родской области, погиб мирный житель.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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На ком держится село?
15 октября отмеча-
ется Международный 
день сельских женщин. 
Праздник призван на-
помнить обществу, как 

многим оно обязано им, насколько 
ценен их труд.

Сегодня селянки составляют более четверти 
населения земного шара. Они играют ведущую 
роль в производстве продовольствия, стабиль-
ности развития сельских районов. Кроме того, 
выполняют большинство работ по уходу за 
детьми, пожилыми и больными.

По данным Алтайкрайстата, в сельской мест-
ности региона проживает более полумиллиона 
женщин. Большая часть находится в трудоспо-
собном возрасте. А по информации Россельхоз-
банка, в 2024 году зафиксирован заметный рост 
их интереса к работе в АПК. Все чаще вакансии 
привлекают девушек и женщин в возрасте от 
18 до 34 лет.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

15

  АГРОПРОМ .
Богатый урожай
«Золотой осени»

Уже ввели в эксплуатацию четыре объекта 
в Змеиногорске, а также котельные в селах 
Велижанка, Буканском и поселке Линёвском. 
Остальные продолжают строить, уточнили в 
Минстрое Алтайского края.

15   
  
    А-
 

  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер северо-западный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с,

преимущественно без осадков,
гололедные явления.

-3о -5о 

ночь

+6о +8о

день

+3о +8о +4о +6о

+5о +7о
день -3о -5о

ночь

Ветер северо-восточный,
2–7 м/с, преимущественно без 
осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный,
2–7 м/с, преимущественно без 
осадков.

16 октября

17 октября

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

До сих пор в городе устраняют последствия аномальной погоды. Первопроходец.Горожане спасались ледоступами.

Под тяжестью застывшей на ветвях воды гнулись и падали деревья.

Александр Лукьянов и Елена Фастова у стенда региона.
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В этом году серьезные 
потрясения пережива-
ет мировой рынок кофе. 
За последнее время де-
шевая робуста стала 
догонять в цене более 
популярный сорт – ара-
бику.

Причины кризиса
По словам эксперта эконо-

мического факультета РУДН 
Арины Тиньковой, в период 
с октября 2023 года по сентябрь 
текущего мировое производ-
ство кофе достигло рекордных 
высот – более 10,6 миллиона 
тонн. Это на полмиллиона 
тонн больше, чем годом ранее. 
При этом спрос растет еще бо-
лее существенными темпами.

По-прежнему 58% рынка 
занимает арабика. Миро-
вым лидером по поставкам 
является Бразилия, которая 
контролирует порядка трети 
мирового рынка.

Первое место по производ-
ству робусты держит Вьетнам. 
Напомним, что речь идет о бо-
лее крепком и горьком сорте 
зерна.

Вот только времена настали 
далеко не лучшие. К примеру, 
Бразилия столкнулась с небы-
валой засухой. Аналогичная 
проблема обрушилась на Ке-
нию – третьего по величине 
производителя арабики на 
африканском континенте. На 
этом фоне Коста-Рика и Гонду-
рас значительно увеличили 
производство.

«Вьетнаму в этом кофейном 
году пришлось уступить часть 
своих позиций из-за неблаго-
приятных погодных условий 
и изменения предпочтений 
фермеров. В результате про-
изводство робусты в стране 
сократилось на 9,8%. А бир-
жевые цены выросли более 
чем наполовину», – рассказала 
Тинькова.

Вдобавок к этому начались 
проблемы, связанные с логи-
стикой. В частности, нехватка 
контейнеров, задержки судов 
в Красном море, высокая загру-
женность портов. Из-за этого 
перевозчикам приходится вы-
бирать более долгие маршру-
ты, а это сказывается на ценах.

Эксперт подчеркивает, что 
в течение следующего кофей-
ного года подорожание про-
должится. Речь идет о двух 
сортах сразу. К сожалению, 
скажется это и на тех, кто 
привык экономить и пить 
кофе дома.

«Не Бразилиеи�   
единои� ...»

Кофейни Алтайского края 
пока еще не столкнулись 
с трудностями. Ценник за 
большой стакан бодрящего 
напитка в среднем составля-

ет 200 рублей. До конца года 
изменений не ожидается.

А как дела обстоят у обжар-
щиков/поставщиков зерна? 
Местные кофейни преиму-
щественно сотрудничают 
с компаниями из Москвы. 
Однако за последние годы 
культура кофе повышенного 
качества – спешелти-кофе – 
заметно выросла в городах 
Сибири. К примеру, одним из 
крупнейших игроков на этой 
арене является омский проект 
Skuratov Coffee, основанный 
в 2013 году предпринимате-

лем Виктором Скуратовым. 
Сегодня у компании уже 60 ко-
феен по всей России. Однако 
основной цех по обжарке зерна 
расположен в Омске.

Как рассказал корреспон-
денту «Алтайской правды» 
главный обжарщик сети 
Евгений Калайтанов, еже-
месячно в сибирском цеху 
обжаривают по 300–400 кг 
кофе. Из Омска фасуют и от-
правляют зерно в кофейни 
Новосибирска, Москвы, Ка-
зани, Нижнего Новгорода, 
Самары, Санкт-Петербурга. 

По его словам, барнаульские 
предприниматели пока что 
не спешат сотрудничать. Он 
считает, что виной этому 
сложившиеся стереотипы. 
Якобы в столице все лучше. 
А вот москвичи, напротив, 
не стесняются и выискивают 
новых поставщиков в самых 
отдаленных уголках необъ-
ятной Сибири.

Skuratov Coffee напрямую 
сотрудничает с фермерами из 
Колумбии, Руанды, Индоне-
зии, Эфиопии и других стран. 
Новости о возможном повы-
шении цен их не пугают, так 
как планируют все заранее.

«Чтобы иметь возможность 
работать с кофе из разных 
стран и, конечно, готовить его 
в кофейнях, мы прогнозиру-
ем, в каком сезоне какое зерно 
будет готово к тому, чтобы от-
правиться с фермы и вовремя 
дойти до производства», – го-
ворит Евгений.

Специалист отмечает, что 
эспрессо из колумбийского 
зерна, например, ничуть не 
уступает бразильскому. Поэто-
му когда в каком-то регионе 
наблюдаются погодные бед-
ствия, то с ним временно не 
сотрудничают, дабы избежать 
финансовых потерь. «Если из-
за каждой засухи или урага-
на повышать стоимость, то 
покупатели это не оценят», 
– считает эксперт.

С каждым из фермеров зна-
комятся лично.

«Так, недавно до нас до-
брались два лота из Эфио-
пии и Сальвадора. «Эфиопия 
Мессер» – это кофе, который 
вырастила на своей ферме 
Шантавене семья Дукамо. 
А «Сальвадор Вега» создал 
фермер Андреас Салаверриа. 
Его ферма находится в реги-
оне Апанека-Иламатепек, где 
уже много лет его семья зани-
мается культивированием и 
экспортом кофе», – рассказал 
обжарщик.

Круглый год команда дер-
жит связь с африканскими и 
южноамериканскими ферме-
рами, поэтому в курсе ново-
стей и прогнозов.

Килограмм готового зерна 
у Skuratov Coffee стоит в сред-
нем 3 тысячи рублей. Стои-
мость напрямую зависит от 
фермерской цены, затрат на 
логистику, производство. Для 
кофеен, которые закупают 
продукт оптом, цена выходит 
своя, исходя из веса.

Потребителям Евгений ре-
комендует не паниковать и 
помнить о том, что далеко не 
всегда прогнозы сбываются. 
А цены растут каждый год, 
и не только на кофе.

Без оптимизма
По горячим следам корре-

спондент «АП» заглянул в одно 
популярное заведение Барна-
ула в ТЦ «Весна» и поговорил с 
бариста Михаилом. В отличие 
от обжарщика он настроен не 
очень оптимистично.

Профи считает, что подня-
тия цен избежать с большой ве-
роятностью не получится. Он 
работал во многих кофейных 
точках и знает кухню изнутри. 
Почти все заведения сотруд-
ничают с поставщиками из 
Москвы и Санкт-Петербурга.

«Оптом, конечно, выходит 
дешевле, но неизвестно, на-
сколько взлетят цены в обо-
зримом будущем. У барнауль-
ских кофеен нет своих цехов 
для производства готового 
зерна. Даже если брать про-
екты, ставшие уже крупны-
ми франшизами», – отмечает 
парень.

Михаил, напротив, сове-
тует покупателям быть гото-
выми платить за привычные 
напитки больше обычного. 
Либо избавляться от кофей-
ной зависимости.

Дмитрий СЕРДОВ, 
Евгений ШУМИЛОВ (фото)

  ЦЕНЫ 

  НОВОСТИ .
Проблем ещё много

В администрации Барнаула обсудили работу обществен-
ного транспорта.

Город и пригороды обслуживают 79 маршрутов. За последние 
два года перевозчики закупили 19 автобусов большого, сред-
него и малого класса. А за счет средств краевого бюджета еще 
41 автобус большого класса для маршрутов № 1 и 10, а также 
десять новых низкопольных трамвайных вагонов.

По-прежнему наиболее острыми вопросами в отрасли оста-
ются высокий износ подвижного состава, нехватка кадров и 
транспорта на дорогах. Так, кадровый дефицит составляет до 40%.

По словам председателя комитета по дорожному хозяйству 
и транспорту Валерия Ведяшкина, с перевозчиками, которые 
допускают погрешности в работе, ведется претензионная 
работа.

Дмитрий СЕРДОВ

Внедорожник для бойца
В Алтайском крае приставы изъяли у пьяного лихача Toyota 

Land Cruiser и передали машину участникам СВО.
Об этом сообщили в Главном управлении Федеральной службы 

судебных приставов по Алтайскому краю (ФССП). Ранее авто-
мобиль принадлежал горожанину из Новоалтайска. Мужчину 
лишили водительских прав за неоднократную езду в пьяном виде. 

Алтайские приставы уточнили, что всего сотрудники регио-
нальной ФССП передали участникам СВО 38 конфискованных 
автомобилей.

Легче стального
В Алтайском крае построят первый в регионе алюмини-

евый виадук.
Инновационный мост из алюминиевых сплавов появится в 

Алтайском крае в 2025 году. Его смонтируют для пешеходов на 
автомобильной дороге Алтайское – Ая – «Бирюзовая Катунь» в 
будущем году. Длина конструкции составит более 48 метров.

Об этом рассказал представитель Алюминиевой Ассоциации 
Олег Маслов во время Межрегиональной специализированной 
выставки-форума «Комфортная городская среда» в Самаре.

Константин ГРИШИН

Приехал «Зелёный фургон»
На Российском экологическом форуме презентовали мо-

лодежные проекты Алтайского края.
Уже в четвертый раз форум объединил представителей го-

сударственной власти, бизнеса, специалистов отрасли, волон-
теров. Более 900 молодых людей из 44 регионов России и стран 
СНГ провели более 20 сессий, дискуссий, воркшопов, круглых 
столов и организовали 13 партнерских стендов.

Начальник Управления молодёжной политики и реализации 
программ общественного развития Алтайского края Екатерина 
Четошникова представляла наш край в роли спикера на панель-
ной дискуссии «Зелёное масштабирование: курс на устойчивость 
в регионах». Она отметила, что в регионе молодежь активно 
вовлекается в системные проекты, касающиеся важнейшей 
экологической повестки. Один из ключевых аспектов – это 
развитие волонтерства в сфере экологии.

На протяжении форума для молодых людей были органи-
зованы различные площадки. Благодаря акции «Друзья наши 
меньшие» было собрано более 100 кг корма для животных из 
приютов, в рамках «БумБатла» участники сдавали макулатуру.

Все дни форума работал «Зелёный фургон РЭФ» – передвиж-
ная мастерская переработки, где можно было увидеть полный 
цикл переработки пластика.

Татьяна ПЕРВОВА

Половину стоимости вернут
«Я инвалид. Слышал, что мне могут возместить 

половину стоимости полиса ОСАГО. Как оформить 
такую заявку?

Семён Ливанов, г. Рубцовск».

Сотрудники Соцфонда России по Алтайскому краю подтвер-
дили: инвалиды, которым машина нужна по медицинским 
показаниям, по индивидуальной программе реабилитации и 
абилитации, имеют право на возмещение половины стоимости 
полиса ОСАГО.

Компенсацию предоставляют людям с инвалидностью или 
законным представителям детей с инвалидностью на одно 
транспортное средство во время действия страхового полиса. 
В полисе должен быть указан сам гражданин с инвалидностью 
или его законный представитель. Дополнительно в страховке 
можно указать не более двух водителей. Страховку следует 
полностью оплатить, а граждане с инвалидностью или их пред-
ставители при заключении договора ОСАГО должны являться 
собственниками транспорта.

«Региональное Отделение Социального фонда России оформ-
ляет компенсацию без подачи заявления от гражданина, если 
все организации, ответственные за предоставление услуг, отпра-
вили необходимые сведения в Федеральный реестр инвалидов, 
Единую информационную систему социального обеспечения 
и реестр Российского союза автостраховщиков», – уточнила 
управляющий Отделением Соцфонда России по Алтайскому 
краю Ольга Клиндухова.

Если каких-либо сведений не хватает, гражданин должен 
сам обратиться в Отделение Соцфонда России по Алтайскому 
краю. Подать заявление разрешают на портале госуслуг, в МФЦ 
или офисах Социального фонда России.

Отделение СФР по Алтайскому краю напоминает: обратить-
ся за компенсацией сможет гражданин, который заключил 
договор ОСАГО и уплатил страховую премию. Решение о ком-
пенсации выносят в течение пяти рабочих дней, и в течение 
пяти рабочих дней со дня его принятия поступает выплата. 
Дополнительные разъяснения можно получить по бесплатному 
телефону 8-800-100-0001.

Подготовил Константин НИКОЛАЕВ

Только натуральное
В Москве с 9 до 12 октября прошла Международная вы-

ставка парфюмерно-косметической отрасли InterCHARM. 
Продукцию Алтайского края презентовали на коллектив-
ном стенде.

Компании «Специалист», «Пантопроект», «Две линии», «Ал-
тэя», «Гален», «Малавит» и «Здоровая семья Сибирь» представили 
широкий спектр продукции из алтайских трав и растений.

Для специалистов парфюмерно-косметического и бью-
ти-рынка были организованы конференции, мастер-классы, 
бизнес-кейсы, модные показы и прочие обучающие меро-
приятия.

Антон ПЕТРОВ

Те, кто выстроил жи-
лой дом на своем са-
довом участке, могут 
попасть в программу 
социальной догазифи-
кации. И тогда за счет 
государства им подтя-
нут трубу с голубым 
топливом прямо до 
забора. Но для этого 
садоводам придется 
постараться и собрать 
пачку документов. Как 
это делается, «АП» рас-
сказали в региональном 
управлении Росреестра.

Самое важное
В этом году президент Влади-

мир Путин дал поручение пра-
вительству без привлечения 
средств граждан подключить к 
газораспределительным сетям 
жилые дома, расположенные 
на землях садоводческих не-
коммерческих товариществ 
(СНТ) в газифицированных 
населенных пунктах.

Правительством опреде-
лены основные условия для 
участия в программе:

– СНТ должно находиться в 
границах населенного пункта;

– населенный пункт дол-
жен быть газифицирован, 
или программа газифика-
ции предусматривает строи-
тельство газовых сетей (пла-
ны-графики догазификации 
СНТ утверждаются органами 
власти субъектов);

– объект газификации – 
жилой дом, права на который 
зарегистрированы в ЕГРН.

Домовладения, для кото-
рых создается возможность 
подключения в рамках до-
газификации, должны быть 
индивидуальными жилыми 
домами, предназначенными 
для постоянного проживания.

Перечень СНТ, включенных 
в данную программу, и сроки 
их догазификации 31 июля 
этого года определены пла-
ном-графиком, утвержденным 
губернатором Алтайского края 
Виктором Томенко. В указан-

ном плане 16 СНТ расположено 
в Барнауле, семь – в Бийске, 
шесть – в Новоалтайске, два – в 
Тальменке. Технологические 
работы по присоединению к 
газораспределительным сетям 
должны быть выполнены в 
2027–2028 годах, а подготови-
тельные  – в 2024–2026 годах.

Какая работа  
веде�тся

На федеральном уровне 
определено, что основную 
работу по подготовке докумен-
тов на объекты недвижимости 
для дальнейшего технологиче-
ского подключения к газовым 

сетям должна выполнять ППК 
«Роскадастр».

Для координации работы 
в регионе создан оператив-
ный штаб, в состав которого 
вошли специалисты управ-
ления Росреестра и филиала 
ППК «Роскадастр» по Алтай-
скому краю, председатели 

садоводческих товариществ, 
председатель регионального 
отделения Союза садоводов 
России Владимир Марков, 
представители органов ис-
полнительной власти края и 
других участвующих в про-
грамме организаций.

На сайте Роскадастра https://
kadastr.ru (региональный раз-
дел Алтайского края) разме-
щен план-график выполнения 
филиалом подготовительных 
(кадастровых) работ. Его пред-
ставители проводят встречи 
по вопросам догазификации 
с председателями и членами 
садоводческих товариществ.

В Роскадастре будет ор-
ганизована работа кол-цен-
тра, специалисты которого 
предоставят справочную 
информацию по программе 
догазификации и для подгото-
вительных кадастровых работ.

Что делать садоводам
Для включения объекта 

в программу газификации 
собственникам необходимо, 
во-первых, провести общее со-
брание членов товарищества, 
на котором принять решение:

– о догазификации располо-
женных в нем жилых домов;

– о безвозмездном предо-
ставлении земельного участка 
общего назначения в СНТ для 
строительства сети газорас-
пределения и безвозмездном 
подключении к сетям газорас-
пределения, принадлежащим 
СНТ (если у товарищества 
фрагментарно уже имеются 
газовые сети);

– о согласии на установле-
ние зоны с особыми услови-

ями использования террито-
рии – охранной зоны сетей 
газоснабжения.

Договоры безвозмездного 
пользования земельным участ-
ком, заключенные на срок бо-
лее года, подлежат регистрации 
в ЕГРН. Поэтому на собрании 
рекомендуется выбрать пред-
ставителя для обращения в 
Росреестр за регистрацией.

Во-вторых, надо зарегистри-
ровать права собственности на 
жилой дом, расположенный 
на садовом земельном участке.

Ф е д е р а л ь н ы й  з а к о н 
№ 218-ФЗ позволяет это сделать 
в упрощенном порядке. Тем не 
менее надо прийти в любой из 
офисов МФЦ, направить через 
него в орган регистрации прав 
заявление о государственном 
кадастровом учете и регистра-
ции прав, технический план 
здания, который подготовлен 
кадастровым инженером на 
основании декларации, состав-
ленной и заверенной правооб-
ладателем земельного участка. 
При этом право на садовый зе-
мельный участок должно быть 
зарегистрировано в ЕГРН. Госу-
дарственная пошлина за реги-
страцию права на жилой дом 
в СНТ составляет 350 рублей.

Если ранее строение на 
участке было оформлено как 
садовый дом, его можно пере-
вести в жилой дом в соответ-
ствии с Постановлением Пра-
вительства РФ от 28.01.2006 
№ 47. Для этого собственнику 
необходимо обратиться в ор-
ган местного самоуправления 
по местонахождению объек-
та недвижимости. Решение 
о признании садового дома 
жилым домом направляется 
органом местного самоуправ-
ления в орган регистрации 
прав самостоятельно, без уча-
стия правообладателя.

В-третьих, надо подать за-
явку и заключить договор на 
техническое присоединение 
жилого дома к сети газоснаб-
жения. Это могут сделать как 
собственники по отдельности, 
так и назначенный представи-
тель СНТ от их имени.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ДОГАЗИФИКАЦИЯ .

  «АП»–ИНФО .

  КРАТКО .

Собирайтесь и решайте

Кофейная непогода

КСТАТИ
Все подготовительные 
работы в рамках соци-
альной газификации мо-
жет провести филиал 
ППК «Роскадастр». Есте-
ственно, на возмездной 
основе.

Скоро мы будем платить за стаканчик бодрящего напитка немного дороже.

Кофейни Алтайского края пока  
еще не столкнулись с трудностями. 
Ценник за большой стакан бодря-
щего напитка в среднем составляет 
200 рублей.

Участие в программе «Социальная газификация» позволяет каждому домовладельцу  
сэкономить 100–200 тыс. рублей.
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Союз агропромышленных формирований Алтайского края (Алтайагропром-
союз) выражает глубокие соболезнования родным и близким в связи с уходом из 
жизни председателя Алтайской краевой организации профсоюза работников АПК

РЕДКОЗУБОВА
Алексея Андреевича.

Извещение
о продлении общего собрания участников долевой собственности

Кадастровый номер земельного участка: 22:33:021001:1213.
Адрес земельного участка: местоположение установлено относительно ориентира, рас-

положенного за пределами участка. Ориентир – село. Участок находится примерно в 1875 
м по направлению на юго-запад от ориентира. Почтовый адрес ориентира: Алтайский 
край, Первомайский район, с. Сорочий Лог.

Инициатор проведения общего собрания участников долевой собственности земель-
ного участка ООО «АлтайАгро» (ИНН 2263027750, ОГРН 1152208000614).

Собрание состоится 29 ноября 2024 года в 12.30 по адресу: 658057, Алтайский край, 
Первомайский район, с. Сорочий Лог, ул. Центральная, д. 5. Регистрация участников собра-
ния – 29 ноября 2024 года с 11.50 до 12.20 по адресу: 658057, Алтайский край, Первомайский 
район, с. Сорочий Лог, ул. Центральная, д. 5.

Повестка собрания:
1. Об избрании председателя общего собрания участников долевой собственности на 

земельный участок.
2. Об избрании секретаря общего собрания участников долевой собственности на зе-

мельный участок.
3. Об избрании состава счетной комиссии общего собрания участников долевой соб-

ственности на земельный участок.
4. О выборе уполномоченного лица, действующего от имени участников долевой соб-

ственности на земельный участок.
5. Об объеме и сроках полномочий лица, действующего от имени участников долевой 

собственности на земельный участок.
6. Пересчет долей участников долевой собственности на земельный участок.
Кадастровый номер земельного участка 22:33:021001:174.
Адрес земельного участка: местоположение установлено относительно ориентира, рас-

положенного за пределами участка. Ориентир – село. Участок находится примерно в 650 м 
по направлению на юго-запад от ориентира. Почтовый адрес ориентира: Алтайский край, 
Первомайский район, с. Сорочий Лог.

Инициатор проведения общего собрания участников долевой собственности земель-
ного участка ООО «АлтайАгро» (ИНН 2263027750, ОГРН 1152208000614).

Собрание состоится 29 ноября 2024 года в 13.30 по адресу: 658057, Алтайский край, 
Первомайский район, с. Сорочий Лог, ул. Центральная, д. 5. Регистрация участников со-
брания – 29 ноября 2024 года с 13.00 до 13.20 по адресу: 658057, Алтайский край, Первомай-
ский район, с. Сорочий Лог, ул. Центральная, д. 5.

Повестка собрания:
1. Об избрании председателя общего собрания участников долевой собственности на 

земельный участок.
2. Об избрании секретаря общего собрания участников долевой собственности на зе-

мельный участок.
3. Об избрании состава счетной комиссии общего собрания участников долевой соб-

ственности на земельный участок.
4. О выборе уполномоченного лица, действующего от имени участников долевой соб-

ственности на земельный участок.
5. Об объеме и сроках полномочий лица, действующего от имени участников долевой 

собственности на земельный участок.
Предложения и пожелания просим направлять на имя директора Селютина Евгения 

Николаевича, 658057, Алтайский край, Первомайский район, с. Сорочий Лог, ул. Е. Матяш, 
д. 63, тел. 8-913-095-7792, e-mail: sorochiy@bk.ru.

На 76-м году ушел из жизни Редкозубов Алексей Ан-
дреевич, ветеран профсоюзного движения агропро-
мышленного комплекса. 

Алексей Андреевич родился 2 сентября 1949 года 
в селе Шумилиха Ребрихинского района Алтайского 
края. В 1971 году окончил Алтайский сельскохозяй-
ственный институт, получив специальность ученого 
агронома-экономиста.

Профессиональная деятельность Редкозубова А.А. 
стартовала с должности инженера в колхозе имени Ле-
нина Ребрихинского района. Всю жизнь он трудился 
на разных должностях в сфере сельского хозяйства, 
в родном колхозе работал и главным экономистом, и 
заместителем председателя. Впоследствии его назна-

чили заведующим сельскохозяйственным отделом краевого объединения 
профсоюзов. В 1997 году Алексей Андреевич был избран председателем Ал-
тайской краевой организации профсоюза работников агропромышленно-
го комплекса Российской Федерации. Более 20 лет он руководил профсою-
зом работников АПК, отстаивал их интересы и права. 

За период своего профессионального пути Редкозубов А.А. проявил себя 
грамотным, высококвалифицированным специалистом, умелым орга-
низатором, инициативным руководителем. Компетентность, пунктуаль-
ность, уважительное отношение к коллегам, умение организовать свой 
труд и труд подчиненных – главные качества, характеризующие его стиль 
работы на протяжении многих лет, благодаря которым он умело направ-
лял знания и силы на разрешение ключевых трудовых, социальных про-
блем тружеников агропрома.

За заслуги в общественной и профессиональной деятельности Алексей 
Андреевич неоднократно поощрен краевыми наградами, а также наградами 
Алтайского крайсовпрофа и Федерации независимых профсоюзов России.

Вклад Редкозубова А.А. в развитие агропромышленного комплекса ре-
гиона и профсоюзного блока неоценим и стал прочной основой для буду-
щих поколений аграриев. 

Выражаем искренние соболезнования родным и близким Алексея Ан-
дреевича в связи с горькой утратой, постигшей их. 

А.Н. Лукьянов, И.И. Лоор, С.А. Межин, С.Н. Серов, Н.С. Халин, М.А. Чмырёв,
А.Н. Чеботаев.

РЕДКОЗУБОВ
Алексей 

Андреевич

  ОФИЦИАЛЬНО .

Чаще улыбайтесь!

Осенью многие из нас 
испытывают чувство 
подавленности и упа-
док сил. Как справиться 
с таким состоянием, 
рассказали алтайские 
специалисты.

В ��������  ���
– Каждый из нас на про-

тяжении жизни неизбежно 
попадает в психотравмиру-
ющие ситуации, испытывает 
стресс, – говорит Александр 
Строганов, профессор, дирек-
тор Института клинической 
психологии АГМУ. – Но у пси-
хики есть защитные функции, 
которые помогают нам с ними 
справляться. Состояние стано-
вится патологическим в том 
случае, когда психологиче-
ский иммунитет больше не 
выдерживает того натиска, 
который на него оказывает 
внешняя среда. Большую 
роль в этом играет и поток 
информации, с которым мы 
сталкиваемся ежедневно.

По прогнозам Всемирной 
организации здравоохране-
ния, к 2030 году ожидается 
эпидемия неврозов и непси-
хотических расстройств. 
Причина тому – высокий 
темп жизни, наполненный 
стрессами и тревогами. К со-
жалению, полностью таких 
проявлений современному че-
ловеку избежать невозможно, 
продолжает Строганов. Еще 
ученики Зигмунда Фрейда 
говорили об абсолютной не-
вротизации населения.

Сам по себе невроз прояв-
ляется нарушениями сна, па-
ническими атаками, тревогой, 
чувством тоски, нежеланием 
общаться с окружающими 
людьми, даже родными и 
близкими.

Специалист говорит, что 
среди причин неврозов – нару-
шения физического здоровья 
и интрапсихические конфлик-
ты, то есть разногласия между 
желаниями личности и воз-
можностями их реализации.

Пытаясь справиться с дис-
комфортом, человек начинает 

искать первопричину своего 
подавленного состояния. Глав-
ная ошибка при этом, уверен 
профессор, поиск причин не 
внутри себя, а среди окру-
жающих. Кто-то начинает 
обвинять близких, началь-
ника, сотрудников, мнимого 
завистника. Так работает пси-
хологическая защита.

Однако человек не устраня-
ет при этом реальной причи-
ны дискомфорта. Наоборот, 
нерешенные проблемы будут 
расти как снежный ком.

С ������  ��������
Заболевания непсихотиче-

ского характера, в том числе 
неврозы, занимают порядка 
70% от всех выявляемых пси-
хических патологий в Алтай-
ском крае. И это при условии, 

что далеко не каждый с подоб-
ной проблемой обращается к 
специалисту, отмечает Алек-
сандр Строганов.

Многие люди до сих пор 
боятся, что после посещения 
психотерапевта или психиа-
тра их поставят на учет и они 
больше не смогут жить преж-
ней жизнью: водить машину, 
воспитывать детей... На самом 
деле психотерапия как раз по-
могает человеку не лишить-
ся всего этого под действием 
неконтролируемых эмоций.

– Писатель и философ Ге-
оргий Гурджиев изображал 
работу психики человека в 
виде кареты. Извозчик на 
ней – рассудок, тройка лоша-
дей – эмоции. А возок – жизнь 
в целом. Если возница устанет 
или заболеет, то он ослабит по-
водья, скакуны понесут эки-
паж. Кучер с большим трудом 
сможет их остановить снова 

– сопоставьте силу человека и 
могучей тройки, – рассуждает 
врач. – Так и наши эмоции без 
должного контроля высвобо-
ждаются наружу с огромной 
разрушительной силой. Пси-
хотерапия же помогает челове-
ку вновь вернуть себе бразды 
правления над чувствами и 
с трезвой головой оценить 
ситуацию.

По словам профессора, се-
годня неврозы успешно лечат. 
Но некоторые люди пробуют 
выйти из кризисной ситуации 
самостоятельно. И одним из 
таких решений становится за-
висимость, с помощью которой 
человек пытается отвлечься 
от дискомфорта, объясняет 
специалист.

Но все же в тяжелой ситуа-
ции человеку нужен человек, 

уверен Строганов. А профес-
сиональную помощь в силах 
оказать только врач.

– Специалист, как рыбак, 
вылавливает проблему (на-
пример, перенесенную давно 
травму) из омута подсознания. 
Ее можно сравнить с меду-
зой, красивой лишь в воде, 
– говорит медик. – Так же и с 
травмой. В подсознании она 
кажется страшной, нереша-
емой, огромной. Но вместе 
с врачом человек с ясной 
головой оценит серьезность, 
увидит причины. Если она 
все еще кажется пугающей, 
то психотерапевт вовремя 
поможет.

���� ���������
Ольга Любимова, заве-

дующая кафедрой клини-
ческой психологии АГМУ, 
дала несколько советов, как 

на учиться получать удоволь-
ствие от жизни.

– Сохраняйте социальную 
активность, – говорит она. – 
Человек не может без других 
людей, ему важно быть услы-
шанным и понятым. И если 
вам некому рассказать о своих 
переживаниях, то вы можете 
обратиться к специалисту.

Старайтесь оставаться 
спокойным в стрессовых си-
туациях. В жизни случается 
множество событий, как обра-
тимых, так и нет. В первом слу-
чае человек может исправить 
положение своими силами и 
вновь выйти победителем. А в 
необратимых ему предстоит 
принять реальность такой, 
как она есть.

– Будьте умеренны в своих 
желаниях. Хорошо стремить-
ся к лучшему, но опасно хо-
теть слишком многого, – гово-
рит специалист. – Вспомните 
сказку о золотой антилопе, 
где жадность погубила раджу. 
Поэтому важно уметь доволь-
ствоваться тем, что у вас есть, 
и жить осознанно.

Не пренебрегайте физиче-
ской активностью. Занятия 
спортом не только укрепляют 
общее состояние здоровья, но 
и имеют ряд других преиму-
ществ. Если вы плаваете, бега-
ете в парке или занимаетесь 
йогой дома – ваш организм 
вырабатывает «гормоны сча-
стья» и это отражается на ва-
шем самочувствии, снимает 
напряжение.

Наладьте режим дня. Выде-
лите время для полноценного 
сна. Организуйте спальное 
место. Заранее планируйте 
рабочий день, неделю, месяц; 
чередуйте периоды интенсив-
ной работы с комплексным 
отдыхом. Тем не менее ваши 
планы должны быть гибкими 
и не рухнуть от изменений.

Старайтесь чаще улыбаться. 
В череде трудовых будней важ-
но научиться находить что-то 
хорошее в каждом дне. Уметь 
быть благодарным – одна из 
черт психически здорового 
человека.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ЗДОРОВЬЕ .

  ТЕМА ДНЯ .

(Начало на 1 стр.)

З�����
«�����������»

Хотя синоптики заранее 
предупреждали о прибли-
жении непогоды, многие ав-
товладельцы так и не удосу-
жились «переобуть» свои 
машины. Поэтому в выходные 
дни водители начали массово 
менять резину и у шиномонта-
жек образовались огромные 
очереди. Ждать своей очереди 
приходилось по нескольку ча-
сов, а некоторые автосервисы 
даже перешли на круглосу-
точный режим, чтобы как-то 
справиться с наплывом же-
лающих. В соцсетях писали, 
что некоторые автовладельцы 
простояли всю ночь.

Ситуацией воспользова-
лись и таксисты, которые 
резко повысили стоимость по-
ездок. Ценник за небольшую 
поездку на несколько минут 
начинался от 500 рублей.

З������ ������
Ледяной глазурью сковало 

и загородные трассы, види-
мость ухудшилась из-за не-
прекращающегося снегопада. 
В связи с этим было ограни-
чено движение автобусов по 
региональным трассам.

В р е м е н н о  з а к р ы л и 
участки автодорог в Пер-
вомайском, Залесовском, 
Заринском, Тальменском, 
Павловском, Панкруши-
хинском и других районах. 
Техника круглосуточно вела 
очистку дорог и обработку. 
Дорожники использовали 

за выходные больше тысячи 
тонн противогололедных ма-
териалов. Вышли на уборку 
около полутора сотен машин.

По мер е  у л у ч ше н и я 
дорожной обстановки за-
крытые участки откры-
вались. Работа на дорогах 
продолжается в усиленном 
режиме, она будет вестись 
вплоть до устранения всех 
последствий в зависимости 
от обстановки.

Хотя непогода бушевала 
три дня назад, ликвиди-
ровать все ее последствия 
приходится в регионе и 
сегодня.

На текущей неделе алтай-
ские синоптики обещают 
потепление до +4...+6 граду-
сов днем. Так что хочется на-
деяться, что природа только 
готовится к зиме, выпавший 
снег растает и погода пока не 
будет преподносить непри-
ятные сюрпризы.

Татьяна ПЕРВОВА

В ледяном плену

Репетиция зимы.

Уникально и дёшево
Новосибирские программисты разрабо-

тали уникальную программу для поиска 
ошибок в электронных устройствах. Она 
позволит в режиме реального времени 
находить сбои в системе.

Такого помощника можно применять, на-
пример, в работе с беспилотными летательны-
ми аппаратами. Времени на поиск ошибок и 
диагностику уйдет гораздо меньше, чем ранее, 
уверены разработчики. Программа уникальна 
не только в России, но и за рубежом, конку-
рентов у проекта нет.

Самый спортивный
курорт

Два горнолыжных курорта Кузбасса – Ше-
регеш и «Горная Саланга» – признаны луч-
шими в трех номинациях на престижной 
отраслевой премии SKI BUSINESS AWARDS.

Об этом в своем телеграм-канале сообщил гу-
бернатор Кемеровской области Илья Середюк. 
Шерегеш занял первые места сразу в двух но-
минациях: он стал лучшим горнолыжным 
курортом в СФО и лучшим курортом выходного 
дня. А таежный курорт «Горная Саланга» в Бе-
логорске разделил первое место с «Эльбрусом» в 
номинации «Самый спортивный ГЛК России».

100 километров
без подзарядки

В Томске приступили к тестированию 
первого в истории города электробуса.

Новый вид транспорта для городских ма-
гистралей прибыл из Красноярска, где он так-
же проходил обкатку. В течение трех недель 
электробус будет кататься по томским улицам, 
причем на время тестовых обкаток проезд в 
нем будет бесплатным. Средняя стоимость 
электробуса составляет 48–50 миллионов 
рублей. Автономного хода электробуса без 
подзарядки хватает на 100 километров, зимой 
– на 70 километров.

Кто больше?
Средняя зарплата, которую указывают 

работодатели в вакансиях в Омске, выросла 
на 16% по сравнению с показателем лета 
2023-го.

Сейчас кандидатам здесь предлагают около 
63 407 рублей. Больше всего (на 24%) в июле –
сентябре 2024 года по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года средняя предлагаемая 
зарплата выросла в Тольятти (66 047 рублей) 
и Ижевске (66 153 рубля).

В целом по России зарплатные предложения 
увеличились на 17% за год, до 74 492 рублей 
в месяц, при полной занятости. В Москве на
16% (до 106 339 рублей), а в Санкт-Петербурге –
на 15% (до 85 684 рублей).

«Дон кихот»
и «рыжая невеста»

В Красноярске выявили торговлю се-
менами овощей с весьма необычными 
названиями, которых, как оказалось, не 
существует.

Россельхознадзор провел проверку и рас-
крыл обман. Специалисты обнаружили на 
полках магазинов семена помидоров с обеща-
нием вырастить «пухляшей» или «минусинское 
манго», а может, и «тараса бульбу». Имелись 
там семена перца под названием «снегопад» 
и огурца, именуемого «министр огурцов». Не 
подкачала и морковь: «чукотский стиль», «дон 
кихот» и даже «рыжая невеста».

Подготовил
Константин СОМОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Сведения из итогового финансового отчета
кандидата в депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандат-

ному избирательному округу № 21

Осьмушкина Максима Борисовича
по состоянию на 9 октября 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, 
всего 0,00 (руб.);

2. Возвращено денежных средств из избира-
тельного фонда, всего 0,00 (руб.);

3. Израсходовано средств, всего 0,00 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остат-

ка средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным средствам 
0,00 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отче-
та 0,00 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
кандидата в депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандат-

ному избирательному округу № 21

Странцова Игоря Алексеевича
по состоянию на 8 октября 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, 
всего 228 193,00 (руб.);

2. Возвращено денежных средств из избира-
тельного фонда, всего 0,00 (руб.);

3. Израсходовано средств, всего 228 193,00 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остат-

ка средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным средствам 
0,00 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отче-
та 0,00 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета
кандидата в депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по одномандат-

ному избирательному округу № 21

Юферевой Анны Сергеевны
по состоянию на 9 октября 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, 
всего 350 000,00 (руб.);

2. Возвращено денежных средств из избира-
тельного фонда, всего 1 720,00 (руб.);

3. Израсходовано средств, всего 348 280,00 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остат-

ка средств фонда пропорционально перечислен-
ным в избирательный фонд денежным средствам
0,00 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отче-
та 0,00 (руб.).

70%    
   А 
 –  -
 ,    
   

ВОДИТЕЛЬКУРЬЕР
С ЛИЧНЫМ АВТОМОБИЛЕМ

Работа в первой половине дня,
с понедельника по пятницу

Обращаться по телефону  63-46-85

В редакцию газеты требуется

Ре
кл
ам

а

9 октября 2024 года на 76-м году ушел из жизни
Стецов Григорий Яковлевич, ведущий научный сотруд-
ник лаборатории защиты растений федерального госу-
дарственного бюджетного научного учреждения «Феде-
ральный Алтайский научный центр агробиотехнологий».

Стецов Г.Я. родился 7 ноября 1948 года в п. Михайлов-
ка Шипуновского района Алтайского края. В 1971 году 
успешно окончил Алтайский сельскохозяйственный 
институт по специальности «Агрономия». В Алтайском
НИИСХ работал с 1989 года, был заместителем директора 
по научной работе, заведующим лабораторией защиты 
растений, а с 2011 года – ведущим научным сотрудником.

Стецов Григорий Яковлевич – высококвалифициро-
ванный специалист в области земледелия, экологии и 

защиты растений. Он внес весомый вклад в развитие нового направления в 
сельскохозяйственной экологии – эпифитотиологии. Активно сотрудничал со 
многими известными во всем мире компаниями, что давало ему возможность 
быть в курсе современных достижений науки и применять их на практике.

В последние годы Стецов Г.Я. активно занимался разработкой и внедре-
нием системы точного земледелия. Широко внедрял достижения аграрной 
науки в производство Алтайского и Красноярского краев, Тюменской, Но-
восибирской и Кемеровской областей. Он был профессором кафедры рас-
тениеводства в Институте повышения квалификации руководителей и 
специалистов АПК Алтайского края, читал лекции по защите растений сту-
дентам, магистрантам и специалистам сельскохозяйственного производства.

Под руководством Григория Яковлевича обучились пять аспирантов и 
три соискателя, защищены три кандидатские диссертации.

Долгие годы он являлся членом ученого совета Алтайского НИИСХ и 
АИПК АПК, диссовета АГАУ, диссовета Новосибирского ГАУ. Григорий Яков-
левич входил в число экспертов РАН в области защиты растений, земледе-
лия, генетики и биотехнологий.

Он опубликовал более 150 научных печатных работ, выступил соавтором 
девяти учебников и учебных пособий (из них два допущены МСХ РФ в качестве 
учебников для агрономических специальностей сельскохозяйственных вузов).

Стецов Г.Я. награжден Почетной грамотой Министерства сельского хо-
зяйства Российской Федерации, медалью Алтайского края «За заслуги в тру-
де», Почетной грамотой администрации Алтайского края, Почетной грамо-
той Законодательного Собрания Алтайского края, почетными грамотами 
Главного управления сельского хозяйства Алтайского края, Почетной гра-
мотой администрации Кемеровской области, является лауреатом премии 
имени П.А. Столыпина, дважды лауреатом премии Алтайского края в об-
ласти науки и техники.

Выражаем искренние и глубокие соболезнования родным и близким 
Григория Яковлевича в связи с постигшей их тяжелой утратой. Помним 
и высоко ценим его вклад в развитие аграрной науки Сибири, его эффек-
тивные решения в области защиты растений будут работать и впредь на 
благо сельского хозяйства.

А.Н. Лукьянов, И.И. Лоор, С.А. Межин, С.Н. Серов, Н.С. Халин, М.А. Чмырёв,
А.Н. Чеботаев, А.А. Гаркуша, А.И. Зиборов, В.И. Усенко, Н.И. Коробейников, И.А. Ку-
ренинов, В.Н. Чижов, Г.Г. Садовников, Н.Н. Садовникова, Д.Г. Салов, Л.С. Долматова, 
С.А. Пешков, Л.С. Куркина, Н.М. Скорина, Л.К. Яценко, М.А. Розова, В.А. Борадули-
на, Г.М. Мусалитин, Н.В. Дейнес, Т.А. Литвинцева, Е.Е. Егиазарян, Н.В. Барышева, 
Е.Д. Никитина, В.Н. Мухин, И.А. Тихонова, Н.Е. Кукушкина, Е.Р. Шукис, Н.В. Пешко-
ва, Г.П. Гамзиков, Е.Ю. Торопова, М.П. Селюк, О.А. Казакова, А.А. Беляев, Е.Ю. Мар-
мулева, И.Н. Порсев, В.В. Немченко, В.И. Долженко, А.Б. Лаптий, Т.А. Москвити-
на, Е.В. Санаров, А.А. Кондратьев, А.С. Москвитин, А.Г. Санаров, А.П. Глинушкин,
А.Ф. Захаров, И.М. Горобей, М.М. Силантьева, Е.Е. Потапова, В.М. Мануйлов,
П.Я. Бейфорт, Н.И. Апасов, М.К. Студенов, А.Н. Бабаков, В.И. Устинов, А.Н. Иванов, 
Н.И. Кашеваров, Л.Ф. Ашмарина.

СТЕЦОВ
Григорий 
Яковлевич

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Физическая активность – один из рецептов хорошего настроения.
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4 СТАДИОН

Легкоатлетический празд-
ник «Осень с бегом» прошел на 
лыжной базе «Локомотив»
13 октября и собрал больше
200 участников.

П��� ������ ������
Не так в моем воображении выгляде-

ло закрытие летнего сезона. От лета здесь 
только кроссовки на ногах, хотя лыжи 
смотрелись бы куда более органично. 
Рядом стоит около 30 смельчаков, кото-
рые тоже вряд ли ожидали, что Барнаул 
накроет снегом, когда регистрировались 
на полумарафон. Возможность сменить 
21,1 километра на дистанцию покороче 
была, но почти никто ею не воспользо-
вался. А значит, на старте выстроились 
настоящие спортсмены.

После команды «Марш!» наша группа 
не сразу набрала ход – кроссовки буксуют 
по притоптанному снегу, бегунам тоже 
не помешала бы зимняя резина. Только 
истинным лидерам совершенно без раз-
ницы, по какой поверхности ото всех 
убегать: Дмитрий Сморода и Николай 
Григоров сразу пошли в отрыв. Решил 
немного подер жаться за ними, хотя бы 
в первый подъем. Размялся я хорошо. Ду-
мал приехать к месту старта на такси, но 
подскочившие из-за гололедицы цены на-
помнили, что я, вообще-то, спортсмен, без 
нескольких часов полумарафонец и можно 
преодолеть 7 километров до лыжной базы 
«Локомотив» легким бегом. Хорошо, что 
по пути не встретилось ни одного почи-
щенного тротуара – заранее потрениро-
вался ловить баланс на льду. Смороду и 
Григорова я почти сразу отпустил. Вместе 
они пробежали примерно 15 километров, 
после чего Николай начал отставать.

– Я подошел к этому старту очень се-
рьезно. Мы с тренером, Владимиром 
Семёновичем Хриныком, выполнили 
весь план. Я каждый день тренируюсь, 
в месяц по 500 километров, и вот они 
плоды, – рассказал победивший Дмит-
рий Сморода уже после финиша.

С ��������������
� «������ ������̈�»

Но вернемся в гонку. Примерно после 
8 километров одинокого бега на восьмой 
позиции, вдоволь налюбовавшись обмо-
роженными веточками и заснеженной 
тропой, я обнаружил за спиной сразу дво-
их соперников. Это были трейлраннер 
Сергей Асманов, в начале прошлого ме-
сяца ставший призером 180-километро-

вого ультрамарафона «Горный король» в 
Сочи, и опытный велогонщик Алексей 
Вештемов. С Сергеем мы пошли парал-
лельными курсами, заняв каждый свою 
колею от проехавшего по трассе перед 
стартом автомобиля. Алексей держался 
позади. В основном бежали, конечно же, 

молча. На одной из развилок волонтеры 
включили музыку, и это напомнило Ас-
манову Московский марафон, который 
проходит в столице в один день с нашим 
закрытием сезона.

– Тяжело им сегодня будет, – вздохнул 
Сергей.

– Там хотя бы снега нет, – улыбнулся 
я в ответ.

Ближе к финишу второго пятики-
лометрового круга мимо нас пролетел 
Михаил Виноградов, многократный 
победитель ветеранских чемпионатов 
России по легкой атлетике. Сегодня он 

решил бежать «десятку» и уверенно ее 
выиграл. А в ожидании награждения 
активнее всех отплясывал под орга-
низованную у подиума музыку – на-
верное, нужно было на 21 километр 
заявляться!

Держаться с Асмановым особенно 
тяжело в подъемы. Чувствуется опыт 
горных марафонов. Да и кроссовки у 
меня совсем «стадионные», приходится 
выходить на непритоптанный, липкий 
снег, чтобы эффективнее отталкиваться. 
Уходим на последние 5 километров. На-
чало круга – самая рельефная его часть. 
Все подъемы я протерпел за спиной 
трейлраннера, но на равнину сил не 
оставил, и Асманов начал отрываться. 
Поняв, что восьмое место в абсолютном 
зачете мне не светит, решил оборонять-
ся от немного отставшего Вештемова. 
С Алексеем мы бежали вместе почти 
до самого финиша, но за 500 метров до 
заветной ленточки молодость взяла верх 
над опытом и корреспондент «Алтайской 
правды» на 7 секунд убежал от велогон-
щика. Итог – девятое место в «абсолютке» 
и третье, призовое – в возрастной группе 
от 18 до 34 лет.

П� �������� �����
После финиша поинтересовался у 

более искушенных легкоатлетов, при-
ходилось ли им когда-нибудь закрывать 
летний сезон вот так, по снегу. Как и 
можно было предсказать, это случай 
довольно редкий.

– Вообще, частенько бегаю по снегу, 
бывает такое. Но соревнования, навер-
ное, впервые, – вспоминает Виктор Ки-
селёв, победитель пятикилометрового 
забега. – Если честно, я не знал трассу, 
поэтому не стал сразу со старта рвать. Ре-
шил пробежать в удовольствие, сделать 
темповую тренировку. Ну и выиграл.

Перед награждением полумарафон-
цев начался розыгрыш подарков среди 
участников спортивного праздника. 
Очень хотелось пообщаться с тем, кто 
забрал главный приз – путевку в Горный 
Алтай. Но не получилось. Потому что 
этим счастливчиком стал я сам.

Главный вывод, который можно 
сделать по итогам закрытия летнего 
сезона, сформулировала организатор 
«Осени с бегом» Евгения Васильева: 
«Не пугает непогода людей. Они хотят 
бежать, соревноваться, видеться друг 
с другом. И это очень здорово». Старт 
станет традиционным, но, скорее всего, 
будет проходить немного раньше. Чтобы 
осень была настоящей.
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Алтайский край одержал 
историческую победу во 
Всероссийском фестивале 
ВФСК ГТО среди обучающих-
ся общеобразовательных
организаций. В финале, кото-
рый прошел в МДЦ «Артек», 
встретились 376 школьников 
из 47 регионов страны.

С��� ���� ����������
Команды на фестивале состоят 

из восьми человек: по два спортсме-
на обоих полов в четвертой ступе-
ни ГТО (12–13 лет) и также в пятой
(14–15 лет). Честь Алтайского края в 
финале защищали Диана Артюшина, 
Елизавета Шукунова и Павел Туту-
шев из Бийска, Ростислав Пацуков, 
Кирилл Волков и Арина Ермоленко из 
Заринска, Марина Медведева из Пос-
пелихи и Егор Казанцев из Барнаула. 
Этот состав сформировался по итогам 
июньского краевого этапа, прошед-
шего в Заринске. Летом ребята гото-
вились раздельно – дома и со своими 
тренерами. Конечно же, никто из 
членов сборной не специализируется 
на ГТО. Павел и Елизавета занима-
ются подводным плаванием, зарин-
цы – биатлоном, Марина и Егор –
легкоатлеты, а Диана – лыжница.

Частично собрать команду уда-
лось в сентябре на II Всероссийских 
играх Александра Невского, которые 
проходили в Нижнем Новгороде.
С этих соревнований Алтайский 
край второй год подряд увозит побе-
ду в комплексе ГТО, а личные медали 
прихватили Артюшина, Пацуков 
и Казанцев. Готовность остальных 
членов команды ее руководитель 

Руслан Тайборин проверял уже по 
пути в Крым – прямо в поезде юные 
спортсмены выполняли наклоны и 
оттачивали технику отжиманий и 
упражнений на пресс.

Стрельбу, пусть и из электронно-
го оружия, в поезде особо не потре-
нируешь. Именно с нее начинались 
соревнования. Многие называют это 
испытание лотереей, но везет силь-
нейшим, и эта истина в очередной 
раз подтвердилась лучшим резуль-
татом Алтайского края. А среди всех 
участников больше всего баллов
(43 из 50) набрал Павел Тутушев.

– У меня тряслись руки, так же они 
тряслись на крае, из-за чего я очень 
плохо тогда настрелял. Но в этот раз 
я отчасти смог себя перебороть, со-
браться с мыслями, подготовиться 
морально, – делится ощущениями 
Павел.

С первого же испытания Тутушев 
закрепился в лидирующей тройке 
пятой ступени и до окончания со-
стязаний не опускался ниже второй 

строчки, а большую часть времени 
и вовсе лидировал. Однако судьбу 
первого места решал трехкило-
метровый кросс по пересеченной 
местности, который для Павла был 
в новинку – на краевом фестивале 
ребята бежали 1500 метров по ста-
диону. В итоге Олег Шереметьев 
из Красноярского края прилично 
оторвался от бийчанина и выиграл 
общий зачет, а Тутушев смог удер-
жать только второе место.
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Для кого кросс, напротив, стал 
звездным часом, так это для Елиза-
веты Шукуновой. Из всех стартовав-
ших, включая мальчиков, Лиза не 
обогнала только уже упомянутого 
Шереметьева. Ее результат – солид-
ные 11 минут 16 секунд, поднявшие 
спортсменку со второй строчки лич-
ного зачета на первую в финальном 
испытании.

– В победе я не сомневалась. При-
ехав в «Артек», я уже знала, что яв-
ляюсь безоговорочным лидером по 
своим способностям и подготовке, 
меня может сломить только неспра-
ведливое судейство. И попытки 
были: меня очень сильно засудили 
на отжиманиях, прессе, много где 
возникали проблемы и вопросы, – 
рассказывает чемпионка.

В командном зачете Алтайский 
край вел борьбу с Республикой 
Коми, Башкортостаном и особенно 
остро с Новосибирской областью. 
После стрельбы, наклона, подтяги-
ваний, отжиманий и челночного 
бега соседи уступали. На плавании 
немного вырвались вперед. Прыж-
ки в длину, пресс и кросс вернули 
Алтайский край на первую строчку. 
Но все решала финальная эстафета 
ГТО, в которой все восемь членов 
команды вновь выполняли прыжки 
в длину, отжимания, пресс и чел-
ночный бег, но уже с небольшим 
количеством повторений и на мак-
симальной скорости.

Алтайский край переиграл сопер-
ников по всем фронтам: и сделали 
быстрее, и штрафов не получили. 
Второе место в командном зачете –
у Коми, третье – у Башкортостана. 
А Новосибирск нахватал целую 
минуту и 40 секунд нарушений и 
откатился на пятую строчку про-
токола.

  КРОСС .

Зимой бега не выпросишь

Покорили «Артек»
  ГТО .

  АНОНС .
Первый и последний

Барнаульское «Динамо» проведет заключи-
тельный матч сезона в первенстве России по 
футболу среди команд Второй лиги.

В Группе 4 Дивизиона «Б» в домашней игре 
соперником бело-голубых станет новотроицкая 
«Носта». После 25 игр наш соперник занимает 
11-е место, у него 24 очка. «Динамо-Барнаул» на-
ходится на 9-м месте (26 очков). В первом круге в 
Новотроицке динамовцы крупно уступили (0:4).

Матч начнется в субботу, 19 октября, в 15.00 
на стадионе «Динамо». Стоимость входного би-
лета – 200 рублей.

Тем временем уже завтра, 16 октября, в первом 
домашнем матче регулярной части чемпионата 
России среди мужских клубов Суперлиги бас-
кетбольный клуб «Барнаул» примет «Универси-
тет-Югру» из Сургута. Северяне выиграли на стар-
те сезона оба матча, в то время как барнаульцы 
победили в Грозном, но проиграли в Санкт-Пе-
тербурге. Матч начнется в 19.00 в спорткомплексе 
«Победа». Билеты можно купить на сайте Кассир.ру,
цена – 300 рублей (дети до 12 лет, пенсионеры, 
ветераны ВОВ – бесплатно).

Барнаульский
Марадона

Барнаульское «Динамо» дома обыграло 
казанский «Сокол» (3:2). Игра проходила 
в тяжелейших условиях – на заснежен-
ном поле.

Хозяева достаточно быстро открыли счет – 
на третьей минуте отличился Антон Петухов. 
На 20-й минуте все тот же Петухов пробил со 
штрафного и угодил в стенку, затем попро-
бовал еще раз – снова попадание в игрока 
команды соперника. Мяч отлетел ближе к 
флангу, откуда последовала подача во вратар-
скую зону. Тут-то и возник главный эпизод 
встречи: Артём Яркин выпрыгнул и забил 
рукой. При этом главный арбитр Матвей 
Новиков зафиксировал взятие ворот и указал 
на центр поля. В соцсетях тут же сравнили 
этот момент с «Рукой Бога» – легендарным 
голом Диего Марадоны на 51-й минуте чет-
вертьфинального матча чемпионата мира 
22 июня 1986 года против сборной Англии.

Во втором тайме барнаульцы вели в три 
мяча, однако гости забили сразу два гола с раз-
ницей в одну минуту. Интригу своим дублем 
вернул Арсен Джиоев. На большее «Сокола» не 
хватило. В конечном итоге «Динамо» забрало 
три очка в предпоследнем матче сезона – 3:2.

С самоотдачей,
но без результата

ХК «Динамо-Алтай» проиграл в Кургане 
«Зауралью» со счетом 0:3.

Матч прошел 12 октября. Почти два перио-
да барнаульцы успешно сопротивлялись, но 
хозяева усилили натиск, и за 27 секунд до 
окончания второй трети матча Павел Пищаль-
ников после выигранного курганцами вбра-
сывания открыл счет – 0:1. На 26-й секунде 
третьего периода барнаульцы пропустили 
вторую шайбу от Павла Тютнева. На 46-й 
минуте «Зауралье» забило в третий раз: бро-
сок Ширяева справа со средней дистанции 
Арсений Цыба отразил, но шайба отлетела к 
Камилю Шиафотдинову, который установил 
окончательный результат – 0:3.

В конце почти четыре минуты ХКДА играл 
без голкипера, заменив его шестым полевым 
хоккеистом. Забить не удалось, но шансы про-
пустить еще у динамовцев были. Наш защит-
ник Егор Смирнов вынужден был сфолить 
против Угольникова, и за это в ворота ХКДА 
был назначен буллит, который «Зауралье», к 
счастью, не реализовало. Уже на последней 
минуте, чтобы не допустить попадания в наши 
пустые ворота, шайбу на себя принял защитник 
«Динамо-Алтая» Макар Ваулин.

В Грозном выступили 
лучше

Старт нового сезона чемпионата России 
по баскетболу в мужской Суперлиге для 
БК «Барнаул» состоялся 8 октября.

Первую игру «горожане» провели на вы-
езде, в столице Чечни, в гостях у дебютанта 
Суперлиги грозненского «Динамо». В итоге 
гости одержали труднейшую победу. Счет 
игры 70:67 (18:27, 14:14, 21:10, 17:14) в пользу 
команды Александра Герасимова. Самыми 
результативными игроками в нашей команде 
стали Кирилл Горнаев (18 очков + 12 подбо-
ров), Борис Митькин (18 очков + 6 подборов) 
и Иван Самойленко (15 очков + 3 передачи).

Второй гостевой матч баскетболисты 
«Барнаула» провели 11 октября в Санкт-Пе-
тербурге, уступив «Зениту-2». В первой чет-
верти питерцы показали стопроцентную 
реализацию двухочковых, закончилась она 
со счетом 30:23 в пользу фарм-клуба «Зенита». 
Вторую четверть «Барнаул» выиграл (16:12 
и 39:42 после половины игры), но дальше 
хозяева удерживали лидерство – 60:52 перед 
финальной десятиминуткой. В заключи-
тельном отрезке к финальной сирене довели 
преимущество до 11 очков – 80:69.

Медаль
на «полторашке»

Конькобежец Никита Хромин стал брон-
зовым призером Всероссийских соревнова-
ний «На призы Федерации конькобежного 
спорта Челябинской области», которые 
проходили в столице региона 8–9 октября.

В них участвовало более 200 конькобежцев 
из Челябинской, Свердловской, Кировской, 
Томской, Омской областей, Хабаровского, 
Алтайского и Пермского краев. Команда на-
шего региона состояла из двух спортсменов: 
во взрослых соревнованиях (20 лет и старше) 
выступал Никита Хромин, а в юниорских 
(18–19 лет) – Александр Понаморенко.

Никита Хромин на одной из дистанций 
стал призером. Лучше всего ему дался бег на 
1500 метров, где воспитанник СШОР «Клев-
ченя» с результатом 1 минута 56,42 секунды 
занял третье место. Победил Роман Тиханов 
из Челябинской области – 1:54,66 секунды, 
второе место у Кирилла Логинова из Перм-
ского края – 1:55,92.

Александр Понаморенко свой лучший ре-
зультат показал на дистанции 1000 метров –
1:18,46, заняв пятое место.

  ПАНОРАМА .
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Ее первый этап, легкоатлетический 
кросс, прошел 10 октября на лыжной 
базе АлтГПУ. Победу в командном зачете 
по первой группе одержали курсанты БЮИ 
МВД России, второе место заняла команда 
АлтГПУ, третье – АлтГУ. Во второй группе 
первенствовали студенты Алтайского фи-
лиала РАНХиГС.

Материалы страницы подготовил
Андрей БОБРОВ

СПРАВКА
До этого лучшим результа-
том Алтайского края на 
всероссийском финале было 
23-е место в прошлом году.

Открыли спортивный фестиваль детские забеги на 300 метров.

Финиш Андрея Боброва.Мужчины, сражавшиеся за третье место на «десятке».

Отжимания Павла Тутушева в финальной эстафете.


